
Светлана Добрынина, 
Свердловская область

В 
последние месяцы жи-
тели и власти Красно-
уральска ощущают 
себя сидящими на по-
роховой бочке. С тер-

ритории расположенного на ок-
раине города химического заво-
да поднимается то рыжий дым, 
то черный. И это не свидетель-
ство возобновления деятельнос-
ти предприятия — некогда мощ-
ного, но давно остановленного, а 
подтверждение его краха, кото-
рый может спровоцировать как 
социальный, так и реальный 
взрыв. Особую остроту ситуа-
ции придает тот факт, что пред-
приятие по производству троти-
ла частное и не так давно объяв-
лено банкротом. 

— По информации силовых 
структур и собственника, на тер-
ритории Красноуральского химза-
вода (КХЗ) находится несколько 
резервуаров с химическими ве-
ществами, которые необходимо 
срочно утилизировать. Это долж-
ны делать профессионалы, а не ди-
летанты. Ведь речь идет о безопас-

ности населения города, — пояснил 
обстановку на экстренном сове-
щании, посвященном опасной си-
туации в Красноуральске, предсе-
датель правительства области Де-
нис Паслер. 

В отношении владельцев пред-
приятия уже возбуждено уголов-
ное дело. А на разработку програм-
мы спасения города в правитель-
стве региона дали два месяца. 
Правда, все прекрасно понимают, 
что в местном бюджете на ее реа-
лизацию денег нет.

Заложники остатков
— С 2014 года руководством 

завода не обеспечивались надле-
жащие условия хранения и ути-

лизации компонентов для хими-
ческого производства взрывча-
тых веществ, — рассказывает 
представитель СУ СКР по Сверд-
ловской области Максим Чалков, 
комментируя причину возбужде-
ния уголовного дела по статье 
217 УК РФ (нарушение правил 
безопасности на взрывоопасных 
объектах).

В том, что это так, корреспон-
денты «РГ» убедились сами, по-
пав на территорию предприятия. 
Провести «разведку боем» под-
толкнуло видео, выложенное в 
Интернете жителем Красно-
уральска Дмитрием Ивашев-
ским. В нем демонстрируется, 
как по лесной грунтовке без вся-

ких препятствий Дмитрий зашел 
на один из складов завода и обна-
ружил там более 60 тонн хими-
ческих веществ, из которых без 
особого умения можно изгото-
вить взрывчатку, именуемую 
«французской смесью».

Как оказалось, на промзону и 
склады действительно можно 
пройти без проблем — не через 
главные ворота, а через дыры в за-
боре. Таких здесь множество. На 
первых же десяти метрах длинню-
щего забора я насчитала три лаза. 
За ними находится цех с пожаро-
опасными отходами, так называе-
мыми щелоками, а чуть подаль-
ше — полигон для уничтожения 
тротила, на котором коллеги с те-

леканала нашли куски взрывчатки 
весом примерно пять кило. 

— Ко всем этим объектам уже 
натоптаны народные тропы. Ядо-
витые химикаты не трогают, выно-
сят металлолом и то, что взрывает-
ся. Добычу продают на черном 
рынке, — поведал Дмитрий.

Когда-то он работал на КХЗ. 
Здесь трудилась целая династия 
Ивашевских, как, впрочем, прак-
тически все семьи с этой окраи-
ны Красноуральска. Местные 
еще помнят поучительную исто-
рию о том, как в 1990-х на восемь 
лет осудили работника завода, 
умудрившегося вынести с охра-
няемого предприятия килограмм 
тротила. Ловкач продавал взрыв-
чатку, как семечки, мерными ста-
канчиками на одной из улиц 
Нижнего Тагила. За этим делом 
его и задержали сотрудники ФСБ. 
Сейчас и территория не охраня-
ется, и взрывчатка тон-
нами валя ется, и никто 
за это ответ ственности 
не несет.

В России стартовал летний отпуск-
ной сезон. Куда устремятся пять 
миллионов туристов, отлученных 
от пляжей Турции и Египта? Каза-
лось бы, ответ очевиден. Импор-
тозамещению способствует не 
только курс валют, но и создание 
конкурентоспособной инфра-
структуры в отдельных регионах 
РФ. Правда, ожидания не всегда 
совпадают с реальностью.
— Количество выездов за границу со-
кращается. Но и к внутреннему ту-
ризму интерес снижается. Доходы 
населения упали из-за инфляции, а 
отдых в России подорожал по срав-
нению с 2015-м, когда мы наблюдали 
бум поездок по стране, — констати-
рует Майя Ломидзе, исполнитель-
ный директор Ассоциации туропера-
торов России (АТОР).
Среди других тенденций 2016-го — 
отказ от 2—3 поездок в год в пользу 
летнего отдыха. Все более попу-
лярным становится самостоятель-
ное планирование отпуска: люди 
отказываются от услуг туропера-
торов, по Интернету бронируют 
жилье, покупают билеты и записы-
ваются на экскурсии.
Как показывают опросы, главная 
проблема внутреннего туризма — 
не плохие дороги в провинции или 
гостиницы без «звезд», а отсутст-
вие информации о регионах. Даже 

если человек решил куда-то отпра-
виться, он не представляет, что его 
там ждет. Еще одно больное место 
— отсутствие объективной статис-
тики. Минкульт РФ пытается скор-
ректировать устаревшие формы 
отчетности по средствам разме-
щения и категориям туристов, мо-
ниторить малый бизнес в отрасли, 
но цыплят, как говорится, по осени 
считают, а бизнес надо планиро-
вать уже сейчас. 
Для ликвидации информационного 
вакуума 27 мая 2016 года АТОР за-

ключил соглашение с Национальной 
ассоциацией информационно-ту-
ристских организаций. А поддерж-
кой качественных турпродуктов в 
регионах займется комитет по им-
портозамещению при минкульте.
— Анализируются не пляжные, а 
только культурно-познавательные 
всесезонные туры. Предложения 
региональных компаний рассылают 
крупным туроператорам, те выска-
зывают замечания. После доработки 
маршрут тестирует экспертная груп-
па, — поясняет Майя Ломидзе. — Как 

правило, все туры требуют доработ-
ки, и только после этого они выве-
шиваются на сайте АТОР и рекомен-
дуются к продаже.
Эксперты оценили уже 22 маршру-
та в 25 регионах. Одобрили отнюдь 
не все. Один из важнейших факто-
ров — цена. Есть очень заманчивые 
предложения, но стоимость такая, 
что среднему потребителю не потя-
нуть. Рекомендована к продаже 
программа «Серебряное ожере-
лье». Заметно увеличился поток в 
Тамбов, где появился новый объект 

— усадьба Асеева. Подвижки отме-
чены в Бурятии, хотя это весьма эк-
зотическое направление. В Колом-
не оживили заезженную тему ин-
терактивным чаепитием с Достоев-
ским. Что касается УрФО, то он 
пока не столь заметен, хотя две за-
явки в комитет поступили — от 
Свердловской области и Ямала. Эк-
сперты полагают, что отнюдь не 
полностью раскрыт потенциал 
реки Чусовой, к примеру. 
Кстати, когда разговоры об импор-
тозамещении в туризме только начи-
нались, многие опасались, что в ре-
зультате федеральные компании 
поглотят местный бизнес. Однако на 
практике сотрудничество оказыва-
ется выгоднее для обеих сторон.
— Приход крупных игроков обеспе-
чивает стабильность на рынке, внед-
рение стандартов услуг мирового 
уровня, возможность заработать на 
нашем авторитете и гарантии того, 
что региональные маршруты не по-
виснут мертвым грузом, — возража-
ет Александр Сирченко, первый за-
меститель директора международ-
ной туркомпании. 

Марина Некрасова, 
«Российская газета»
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по родному краю
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 — Сегодня есть уникальная воз-
можность выстроить эффектив-
ную связку бизнес—власть—по-
требитель, где все заинтересо-
ваны в процветании страны. Ту-
ризм — это самая быстрорасту-
щая отрасль экономики, инвес-
тиции в нее быстро возвраща-
ются, пример тому — Казань и 
Сочи. Каждый путешественник 
обеспечивает создание мини-
мум трех рабочих мест, не гово-
ря уже о прямых поступлениях 
в бюджет. 

Акцент

 К дырам в заборе натоптаны народные тропы. 
Ядовитые химикаты не трогают, выносят 
металлолом и то, что взрывается. 
Добычу продают на черном рынке

Я РЕЧЬЬЬЬЬЬЬЬЬЬЬЬЬЬЬ

Ольга Ярилова
руководитель департамента 
туризма и региональной 
политики Министерства 
культуры РФ 
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Ситуация На Урале решают проблему ликвидации взрывоопасного 
производства 

Тротил в рублевом 
эквиваленте

На территории завода лежат тонны 
опасных химикатов, из которых 
умельцы могут легко изготовить 
взрывчатку.
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ОФИЦИАЛЬНО

ДЕПУТАТЫ Заксобрания ЯНАО 
приняли окружной закон о про-
мышленной политике. В докумен-
те прописан перечень приоритет-
ных направлений. Среди них по-
мимо дальнейшего развития 
ТЭКа и формирования транспорт-
но-логистической инфраструкту-
ры — увеличение объемов глубо-
кой переработки древесины, орга-
низация в национальных посел-
ках и общинах различных произ-
водств на основе традиционных 
видов хозяйственной деятельнос-
ти северян, расширение инстру-
ментов господдержки предпри-
ятий, ориентированных на экс-
порт и внедрение инновационных 
технологий.

ЧЕЛЯБИНСКАЯ область подала 
заявку на проведение российско-
китайского форума малого и сред-
него бизнеса, который пройдет в 
России в 2018 году. По мнению ре-
гиональных властей, это важно в 
свете подготовки к саммиту ШОС 
и БРИКС в 2020 году. 

НАЗНАЧЕНИЕ

ЗАМЕСТИТЕЛЕМ председателя 
правительства Свердловской об-
ласти назначен Сергей Швиндт. 
Он будет курировать вопросы 
комплексного развития дорожно-
транспортной сферы и строитель-
ства, в том числе в рамках подго-
товки к ЧМ-2018 по футболу. Ра-
нее Швиндт возглавлял минис-
терство транспорта и дорожного 
хозяйства Свердловской области, 
а с 2011 года занимал должность 
первого заместителя главы адми-
нистрации Екатеринбурга.

ЦИФРЫ

25 МИЛЛИАРДОВ рублей превы-
сил объем работ, выполненных 
предприятиями строительного 
комплекса Свердловской облас-
ти, в январе—апреле 2016 года. 
Это почти на миллиард рублей 
больше, чем за аналогичный пери-
од 2015 года. 

570 МИЛЛИОНОВ рублей на-
правлено из резервного фонда Тю-
менской области на ликвидацию 
последствий паводка в Ишиме.

НА 73 ПРОЦЕНТА вырос за про-
шлый год объем просроченной за-
долженности на Ямале. По этой 
незавидной позиции автономный 
округ занял третье место среди 
регионов РФ. Вошла в первую де-
сятку и Курганская область с 
58-процентным приростом.

20 ПРОЦЕНТОВ составит скидка 
при оплате проезда в обществен-
ном транспорте Челябинска спе-
циальной картой. Накануне депу-
таты гордумы увеличили размер 
скидки вдвое в связи с тем, что по-
ездки по транспортной карте не 
были востребованы населением. 

434,5 МИЛЛИОНА рублей кре-
дитных средств предоставит бюд-
жет Югры предприятиям, заня-
тым досрочным завозом топлива 
на труднодоступные территории 
в период навигации.

На Южном Урале 
появится зона высоких 
аграрных технологий
Челябинская область и КНР подписали меморандум о 
взаимодействии по созданию на Южном Урале особой 
сельскохозяйственной зоны, где акцент будет сделан на 
развитии высоких аграрных технологий. По словам ми-
нистра сельского хозяйства Челябинской области Сер-
гея Сушкова, регион обладает значительным природ-
ным потенциалом и свободными землями, расположен-
ными в благоприятной климатической зоне лесостепи, 
а также имеет выгодное расположение по отношению к 
Китаю. В реализации проекта решено ориентироваться 
на китайский опыт создания района Янлин, который из-
вестен как территория внедрения и разработки передо-
вых сельхозтехнологий.

Социальный бизнес 
набирает популярность
Программа поддержки социального предприниматель-
ства в Югре признана самой эффективной в РФ, авто-
номному округу присуждена премия национального 
конкурса «Импульс добра». Только в прошлом году в 
ХМАО открыто свыше 120 микропредприятий, веду-
щих социальный бизнес. Всего к их услугам регулярно 
прибегают около десяти тысяч северян. Из каждых пяти 
стартапов в сфере социального бизнеса в Югре успеш-
ны четыре, что многократно превосходит среднерос-
сийский показатель.    

Рентабельных хозяйств 
наперечет
Департамент агропромышленного комплекса Курган-
ской области составил рейтинг сельхозорганизаций по 
их отчетам за прошлый год. Оказалось, что без учета 
бюджетных субсидий рентабельны только 168 из 
218 предприятий, занимающихся производством зер-
на. Прибыль от продажи  молока получили лишь 13 из 
55 организаций. Свиноводством с выгодой занимаются 
14 из 20 хозяйств.

Экология Арктики 
под присмотром
Генпрокуратура РФ приступила к масштабной провер-
ке соблюдения экологических норм в Ямало-Ненецком 
округе и других арктических регионах, созданию меж-
ведомственной базы данных о ранее причиненном при-
роде ущербе и наносимом сейчас. Надзорное ведом-
ство настаивает на скорейшем принятии профильного 
закона об арктической зоне РФ, а также утверждении 
около 40 нормативных актов и методик в сфере охраны 
окружающей среды в высоких широтах. В ЯНАО требу-
ют рекультивации площадок близ брошенных разве-
дочных скважин (их свыше тысячи), более 1,5 тысячи 
скважин необходимо ликвидировать. Губернатор авто-
номии Дмитрий Кобылкин предложил создать феде-
ральный и региональный перечни экологически опас-
ных объектов.

В Шадринске поставят 
памятник купцам
Шадринские предприниматели предложили поставить 
памятник купцам, которые  когда-то активно участвова-
ли в жизни города и играли главную роль в его экономи-
ке. Бизнес отмечает, что купцы не только развивали тор-
говые пути и строили себе красивые дома, которые до 
сих пор радуют глаз, но и вкладывали деньги в строи-
тельство школ, больниц, и, по сути, именно благодаря им 
вырос город  Шадринск. Ничего крепче купеческого сло-
ва не было. Предприниматели обещают установить па-
мятник на свои средства, а с инициативой его возведе-
ния предложили выступить администрации города.

Перевозчика ждет 
субсидия  
Еще один межрегиональный авиарейс намерены субси-
дировать в текущем году власти Ямала — из города Тар-
ко-Сале в Тюмень и обратно. Объявлен конкурс на при-
ем заявок от авиационных предприятий. Последний 
раз, в 2012 году, субсидии на этом маршруте получала 
авиакомпания «Ямал». Она использовала Ан-24 и Ан-26 
— легкие самолеты, которые только и способны призем-
ляться на грунтовую полосу приполярного аэропорта. 
Но после вывода из эксплуатации изношенных воздуш-
ных судов замены им не нашлось. Правительство ЯНАО 
надеется в июне заключить договор с кем-либо из авиа-
перевозчиков на осуществление до конца года 40 рей-
сов по спецтарифу.
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ПРОГРАММА 
На Среднем 
Урале подвели 
итоги 
пятилетки 
и наметили 
новые планы

ОЦЕНИЛИ 
СИЛЫ

Юлия Борисова, 
Свердловская область

ГУБЕРНАТОР Свердловской 
области Евгений Куйвашев вы-
ступил перед депутатами Зако-
нодательного собрания региона 
с традиционным докладом об 
итогах работы правительства в 
минувшем году. 

В целом они неплохие: по ос-
новным макроэкономическим 
показателям Средний Урал сохра-
нил позиции в первой десятке 
субъектов РФ. Так, по объему про-
мышленной продукции область 
заняла шестое место, по инвести-
циям в основной капитал — девя-
тое, по вводу жилья — седьмое, по 
обороту розничной торговли и 
объему платных услуг — пятое. В 
2015 году объем отгруженной 
промышленной продукции пре-
высил 1,7 триллиона рублей, вы-
росло сельхозпроизводство. 

По оценке главы региона, глав-
ное, что удалось адаптироваться к 
работе в новых экономических 
условиях и, несмотря на объек-
тивные сложности, стабилизиро-
вать ситуацию в проблемных сек-
торах, снизить давление негатив-
ных факторов на экономику и со-
циальную сферу, добиться роста 
по ключевым направлениям.

К слову, Евгений Куйвашев 
подвел итоги не только 2015-го, 
но и целой пятилетки, ведь имен-
но в прошлом году завершилась 
реализация программы социаль-
но-экономического развития 
Свердловской области, рассчи-
танной на 2011—2015 годы. Здесь 
результаты тоже позитивные.

— По ряду отраслей наш регион 
на приличном уровне в части вы-
полнения целевых показателей. 
Производительность труда у нас 
одна из самых высоких в УрФО, 
резко снизилась безработица. Все 
это говорит о том, что регион име-
ет задел для диверсификации эко-
номики, развития высокотехно-
логичных отраслей, что в итоге 
обеспечит положительную дина-
мику, — прокомментировал до-
клад губернатора председатель 
бюджетного комитета Заксобра-
ния Владимир Терешков. 

Депутаты, задавшие более де-
сятка вопросов, были удовлетво-
рены ответами. Многие из них 
подчеркнули, что сегодня в Сверд-
ловской области настало время 
консолидации всех сил, а время 
политических распрей ушло. 
Своего рода платформой для объ-
единения может стать новая про-
грамма размещения производи-
тельных сил, утвержденная пра-
вительством Свердловской облас-
ти. «Сила Урала» (так называется 
этот документ) включает кратко- 
и среднесрочные планы развития 
региона, а также рассчитанные на 
дальнюю перспективу. 

— Это планы с конкретными 
сроками и проектами, которые 
показывают бизнесу «маршрут», 
направление развития той или 
иной территории, агломерации, 
инфраструктуры. Такой подход в 
значительной степени облегчает 
привлечение инвестиций, — пояс-
нил Евгений Куйвашев.

По его словам, внедрять комп-
лексный подход к стратегическо-
му планированию в области стре-
мились и раньше, но урывками. 
Теперь же предстоит решать зада-
чу в комплексе.

Главное — в 2015 году 
удалось адаптиро-
ваться к работе 
в новых условиях, 
снизить давление 
негативных факто-
ров на экономику и 
социальную сферу

АПК В Свердловской области делают ставку на свой картофель

Начать с пробирки
Светлана Добрынина, 
Свердловская область

К  
началу июня ураль-
ские хозяйства прак-
тически завершили 
посадку картофеля. По  
планам регионального 

министерства АПК, осенью в ре-
гионе предстоит собрать 748 ты-
сяч тонн «второго хлеба».

Как отмечают аграрии, нынче, 
впервые за три года, весенние ра-
боты проходят без экстрима, 
если не считать большой паво-
док, затопивший часть полей 
вдоль берегов крупных рек. В мае 
2015-го понерв ничать заставила 
и холодная, дождливая погода, и 
шаткое финансовое положение: 
не все хозяйства успели вовремя 
получить кредиты. Перед нынеш-
ней посевной считалось, что глав-
ные риски — у овощеводов, кото-
рые до сих пор зависят от заку-
пок семян за рубежом.

— Производить семена овощей 
на Урале рискованно — климат у 
нас не тот. А вот развивать карто-
фельное семеновод ство вполне ре-
ально, — пояснил  корреспонденту 
«РГ» председатель Союза овоще-
водов области Виталий Дунин.

В этом плане есть позитивные 
сдвиги. Прежде всего, началось 
строительство семеноводческого 
центра «Уральский картофель». 
Близ села Кочневского Белоярс-
кого района возведено здание 
площадью 400 квадратов, где рас-
положатся исследовательский 
центр и научные лаборатории. 
Ведь аграрии будут работать со-
вместно  с сотрудниками ураль-
ского НИИ сельского хозяй ства. 
Обустраивается территория под 
круглогодичные теплицы, проек-
тируются современные овоще-
хранилища. К участку зимой  под-
вели электричество, летом его га-
зифицируют. 

— Но надо понимать, что только 
через четыре года после пуска 
центр сможет  представить на ры-
нок первую созданную на Урале се-
менную продукцию, — говорит Ви-
талий Дунин. — Сначала новый сорт 
будут выращивать в пробирке, за-
тем в теплице, далее получат пер-
вое полевое поколение и только на 
четвертый год появится суперэли-
та, которую уже можно про давать 
сельхозпроизводителям.

Таким образом, собственный 
семенной картофель на Среднем 
Урале смогут производить в про-
мышленных объемах (до 10 тысяч 
тонн в год) не раньше 2020 года. На 
Урале и сейчас ученые создают но-
вые районированные сорта, но 
объемы их слишком малы, чтобы 
обеспечить крупные хозяйства. 

А закупка семян за рубежом неиз-
бежно сказывается на себестои-
мости картофеля. По нашим дан-
ным, если в прошлом году кило-
грамм элитных клубней обходил-
ся в среднем по 75 рублей, то ны-
нешней весной хозяйства вынуж-
дены были закупать импортные 
семена по 105—115 рублей.

— Более 90 процентов семенно-
го материала высших репродук-
ций картофеля сегодня закупается 

за границей. Это игла, на которой 
сидят практически все наши хо-
зяйства. Причем стоимость им-
порта выросла до небес, а его ка-
чество не всегда нас устраивает, — 
отмечает министр АПК и продо-
вольствия Свердловской области 
Михаил Копытов.

Как считают специалисты, на 
стоимости товарного картофеля 
урожая нынешнего года скачок 
цен на семена не скажется. Ведь 

не все поля засеваются элитны-
ми сортами, большинство хо-
зяйств предпочитает более эко-
номные варианты, даже если они 
не сулят высоких урожаев. К 
тому же, по оценке экономистов, 
на стоимость сельхозпродукции 
больше влияет объем получен-
ного урожая, чем вложения в по-
севную. 

— В прошлом году картофеля 
на Урале посадили с избытком. 
Во-первых, потому что в регионе 
отсутствуют механизмы регули-
рования, во-вторых, многие рас-
считывали получить неплохую 
прибыль: все прошлые годы кар-
тофель к весне дорожал вдвое. 
Но расчеты подкачали. В 2015-м 
в Центральной России тоже был 
очень хороший урожай картофе-
ля, и наша продукция оказалась 
не востребована. В итоге никто 
не смог окупить расходы. Ду-
маю, в этом году сажать его бу-
дут в меньших объемах, — рас-
сказали корреспонденту «РГ» 
представители одного из сель-
хозпредприятий.

Не об увеличении, а о сокра-
щении картофельных полей на 
Среднем Урале заговорили 
впервые за последние пять лет. 

В министерст ве АПК и продо-
вольствия региона рассчитыва-
ют, что весь недостающий уро-
жай восполнят владельцы лич-
ных подсобных хозяйств, ведь 
по итогам 2015 года почти 70 
процентов  от общего объема 
собранного в регионе картофе-
ля и овощей пришлось именно 
на долю владельцев садов и ого-
родов. 

КСТАТИ 
В конце апреля Свердловская об-
ласть и Российская Федерация до-
стигли соглашения о софинанси-
ровании проекта строительства 
семеноводческого центра «Ураль-
ский картофель». Проектно-
сметная документация уже про-
шла госэкспертизу. Сбербанк вы-
делил кредит на реализацию про-
екта в размере 93,6 миллиона 
рублей.
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КОНТРОЛЬ На Южном Урале пресекают незаконный ввоз санкционной продукции 

Яблоки попали под гусеницы
Арина Мироненкова, 
Челябинская область

За пять месяцев 2016 года Рос-
сельхознадзор не допустил к 
ввозу на Южный Урал свыше 

75,5 тонны санкционной продук-
ции — на девять тонн больше, чем 
за весь прошлый год. Откуда в ре-
гион везут «серый» импорт и как 
контролеры пресекают продукто-
вую контрабанду, «РГ» рассказал 
руководитель управления Россель-
хознадзора по Челябинской облас-
ти Сергей Наумов.

Сергей Яковлевич, почему имен-
но наш регион стал центром не-
законных перевозок?
СЕРГЕЙ НАУМОВ: После введения санк-
ций в отношении стран Евросою-
за, Канады и США запрещенные 
грузы стали пытаться провезти в 
Россию через Белоруссию и Казах-
стан. Как известно, Челябинская 
область граничит с Казахстаном, 
откуда поток нелегальных грузов — 
без документов или с поддельны-
ми — нарастает. Особенно в послед-
ние два месяца: только в апреле 
наши специалисты пресекли четы-
ре попытки провезти через грани-
цу крупные партии польских яб-
лок и груш — более 65 тонн, кото-

рые, согласно сопроводительным 
документам, якобы следовали из 
Молдовы и Китая. Чуть раньше 
утилизировали полтонны испан-
ских лимонов и свыше 300 кило-
граммов итальянских киви. Уже в 
мае уничтожено более девяти тонн 
польских яблок.

Как определить, что фрукты 
санк ционные?
СЕРГЕЙ НАУМОВ: Обычно поставщи-
ки пытаются скрыть данные о 
стране-производителе, и только 
досмотр позволяет с точностью 
установить по остаткам этике-
ток, маркировке поддонов, внут-
ренней упаковке настоящее про-
исхождение товара.

Откуда на Южный Урал поступа-
ют запрещенные к ввозу продук-
ты и какие?
СЕРГЕЙ НАУМОВ: В основном фрукты и 
овощи из Польши, Бельгии, Нидер-
ландов, а также из Италии, Фран-
ции и Германии. Чаще всего у пере-
возчиков отсутствует фитосани-
тарный сертификат страны-отпра-
вителя либо груз вообще не тот, что 
указан в документах. Нелегальных 
поставок из Турции мы не выявля-
ли, хотя до введения временных ог-
раничений из этой страны в регион 
поступало много плодоовощной 
продукции — порядка 40 процентов 
от общего объема. Сегодня турец-
кую продукцию заменили овощи и 
фрукты из бывших стран СНГ и 
Южной Америки.

А кто нарушители?
СЕРГЕЙ НАУМОВ: Большинство компа-
ний, которые давно представлены 

на рынке и реализуют продукцию 
под известными брендами, соблю-
дает законодательство. Среди на-
рушителей в основном фирмы-од-
нодневки, для которых важно сор-
вать куш здесь и сейчас. Иногда 
даже этикетки не утруждаются пе-
реклеивать — разве что на первых 
двух рядах коробок. Мы десятками 
тонн уничтожаем запрещенную к 
ввозу продукцию, но все равно 
продолжают везти, надеясь на лег-
кие и быстрые деньги.

Как уничтожаются «запретные 
плоды» и за чей счет?
СЕРГЕЙ НАУМОВ: Прежде чем отпра-
вить изъятую продукцию на ути-
лизационный завод в Увельском 
районе, проводятся ее лаборатор-
ные исследования. Ведь если будет 
выявлена угроза здоровью или 
жизни населения, закон предус-
матривает более суровые санк-
ции — вплоть до уголовной ответс-
твенности. По нашим данным, в 
Казахстане есть очаги особо опас-
ных заболеваний животных, поэ-
тому контроль усилен.

В прошлом году на заводе унич-
тожено 66,5 тонны овощей и фрук-
тов: они попали под гусеницы тя-
желой техники. Оплата утилиза-
ции за счет средств собственников 
не практиковалась: хотя мы и уве-
домляем владельцев о задержании 
и изъятии груза, в основном они 
заявляют, что не имеют никакого 
отношения к изъятому товару — 
чаще всего документы оформляют 
на подставное физлицо.

Чтобы уйти от уплаты больших 
штрафов?

СЕРГЕЙ НАУМОВ: Да, ведь если для фи-
зических лиц размеры штрафов 
варьируются от 300 рублей, то для 
юридических — от 5 до 15 тысяч. 
Чаще всего под административ-
ную ответственность за перевозку 
санкционного груза попадает 
именно физлицо, к примеру, води-
тель фуры, который даже не явля-
ется жителем Челябинской облас-
ти и гражданином России, поэто-
му отследить уплату им штрафа 
крайне сложно. 

Как же сдержать поток контра-
банды?
СЕРГЕЙ НАУМОВ: Мы инициировали 
переговоры с коллегами из Коста-
найской области Казахстана, что-
бы понять, как наиболее эффектив-
но взаимодействовать в этой ситу-
ации. Налаживаем сотрудничество 
и обмен информацией для более 
оперативного реагирования. С их 
стороны встретили полное пони-
мание и поддержку, уже есть пер-
вые результаты: количество грузо-
вого транспорта, следующего без 
сопроводительных документов из 
Казахстана, стало сокращаться. 
Наш опыт взяли на заметку в феде-
ральном ведомстве, чтобы транс-
лировать в другие регионы.

Усиление контроля предполага-
ется не только на границе?
СЕРГЕЙ НАУМОВ: За четыре месяца 
2016 года специалисты Челябинс-
кого Россельхознадзора провели 
335 проверок предприятий, из них 
225 плановых. Для сравнения: за 
тот же период прошлого года было 
376  проверок, из них плановых — 
186. Если в отношении юрлиц кон-

троль усилен, то субъекты  малого 
предпринимательства до 2018 
года полностью освобождены от 
визитов контролеров, которые те-
перь возможны только в крайних 
случаях — по обращениям граждан. 
В перечне плановых проверок се-
годня нет ни одного малого пред-
приятия. Но при этом к нам часто 
обращаются жители региона с 
просьбами навести порядок на 
стихийных розничных рынках, ус-
транить уличную торговлю мясом 
и рыбой сомнительного качества 
из багажников машин, проверить 
торговые сети. Мы не можем не ре-
агировать на обращения граждан, 
поэтому выезжаем с проверкой. 

В этом году планируется посе-
щение скандально известных ки-
тайских теплиц?
СЕРГЕЙ НАУМОВ: Мы держим ситуа-
цию в них на постоянном контро-
ле, и многое удалось изменить в 
лучшую сторону. Прежнего безоб-
разия, когда практиковались само-
захват земель, применение опас-
ных ядохимикатов, загрязнение 
водоемов, там уже нет. Большую 
роль сыграло обнуление регио-
нальными властями квоты на при-
влечение трудовых мигрантов из 
стран дальнего зарубежья. 

Но сейчас областной минсельхоз 
просит увеличить квоту на тыся-
чу китайцев.
СЕРГЕЙ НАУМОВ: Не путайте: в данном 
случае речь идет о привлечении 
граждан КНР в качестве рабочей 
силы в местные хозяйства, кото-
рые занимаются выращиванием 
овощей в открытом грунте. Это 
нормальная практика, она дей-
ствует на протяжении нескольких 
десятилетий. Контроль за сезон-
ными китайскими теплицами мы 
ослаблять не намерены, но будем 
действовать в рамках своих полно-
мочий. Дело в том, что в последние 
годы часть функций передана 
субъекту РФ, в частности, конт-
роль за использованием минераль-
ных удобрений и ядохимикатов.

Сергей Наумов: В результате нала-
живания взаимодействия с колле-
гами из Казахстана количество гру-
зового транспорта, следующего без 
сопроводительных документов из 
этой страны, стало сокращаться.
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 Фирмы-однодневки,  которым важно сорвать куш, 
даже этикетки не утруждаются переклеивать — 
разве что на первых двух рядах коробок

РАКУРС В Зауралье 
расхищают проданную 
на торгах древесину  

Позже в лес — 
меньше дров

Валентина Пичурина, Курганская область

В КУРГАНСКОЙ области два ведомства не могут догово-
риться о том, кто должен охранять лес, вырубленный 
при строительстве линий электропередачи, дорог, тру-
бопроводов и других линейных сооружений. Пока чи-
новники препираются, предназначенное для реализации 
и даже уже проданное госимущество исчезает в 
неизвест ном направлении. 

В марте этого года СПК «Колхоз «Заря» из Звериного-
ловского района выиграл аукцион на приобретение бо-
лее 900 кубометров древесины у территориального уп-
равления Росимущества в Курганской области. Как пола-
гается, оформили договор купли-продажи, покупатель 
полностью рассчитался, уплатив 254,2 тысячи рублей. 
Но из-за обильного снегопада сразу вывезти бревна кол-
хозники не смогли. А когда приехали, то недосчитались 
сотни кубов самого ценного строевого леса. Председа-
тель СПК Николай Беляев кинулся к продавцу, но в Рос-
имуществе ответили, что только реализуют лес, а охра-
нять его не обязаны. В областном департаменте природ-
ных ресурсов и охраны окружающей среды тоже развели 
руками.

— Расхищается государственное имущество, а нико-
му до этого дела нет! — возмущается  руководитель 
сельхозпредприятия. — В договоре купли-продажи обя-
занности продавца не прописаны, товар никем не ох-
раняется, документы о его отпуске не выписываются. 
Неудивительно, что лес растаскивают порой еще до 
аукциона.

По словам Беляева, такой беспорядок по всей облас-
ти. Участники торгов не скрывают, что идут на риск, по-
купая древесину у государства: да, дешево, но на месте ее 
может не оказаться.

Николай Беляев сообщил «РГ», что написал в поли-
цию заявление о краже леса, а пока идут разбиратель-
ства, приостановил договор с Росимуществом. Кроме 
того, он обратился в областную Думу с просьбой «сроч-
но вмешаться в ситуацию и, если можно, законодательно 
закрепить ответственность за хранение и отпуск древе-
сины».

Между тем руководитель территориального управ-
ления Росимущества в Курганской области Татьяна Во-
робьева считает, что никаких законодательных иници-
атив не требуется: процедура торгов четко регламен-

тирована постанов-
лением правитель-
ства РФ.  Все осталь-
ные вопросы, в том 
числе хранения 
леса, регулируются 
Лесным кодексом и 
договорами, кото-
рые заключает с ле-
сопользователями 
департамент при-
родных ресурсов.

На заседании аг-
рарного комитета 
облдумы глава ве-
домства сообщила, 
что тоже получила  
письмо от председа-
теля СПК о приоста-

новлении договора. Но, поскольку оно поступило не по 
адресу, его переправили в упомянутый департамент. Там 
ответили, что не имеют возможности рассмотреть заяв-
ление по существу, так как ведомство… не является сто-
роной указанного  договора.

— Классика бюрократического жанра! — оценила ответ 
региональных  чиновников Татьяна Воробьева.

По ее словам, департамент действительно не подпи-
сывал договор купли-продажи, но  заключил другой, ко-
торым разрешил лесопользователю рубить лес. При 
этом, где и как должна храниться заготовленная древеси-
на до ее передачи покупателю, непонятно.

Выяснилось, что владельцы линейных объектов, на-
пример энергетические компании, тоже не обязаны 
хранить чужое имущество. Как пояснил первый замес-
титель директора департамента природных ресурсов и 
охраны окружающей среды Курганской области — на-
чальник управления лесного хозяйства Виктор Банни-
ков, по постановлению правительства РФ «О порядке 
использования лесов» они должны лишь за 15 дней до 
окончания рубки предоставить в департамент сведения 
об объеме и составе вырубленной древесины. Других 
требований к ним нет.

Замдиректора департамента признает, что пробел в 
законодательстве в этой части существует, но его можно 
восполнить. К примеру, разрешить собственнику линей-
ного объекта самостоятельно реализовать древесину, 
для этого необходимо заключить с ним договор купли-
продажи, а не на рубку леса, причем без аукциона. Вто-
рое предложение — дополнить упомянутое постановле-
ние правительства РФ пунктом об обязанности лесо-
пользователя охранять древесину до момента ее реали-
зации.

— Мы неоднократно направляли обращения в ми-
нистерство природных ресурсов РФ, Рослесхоз, — гово-
рит Виктор Банников. Подобная проблема актуальна 
не только для Курганской области. Например, в север-
ных нефтяных регионах объемы древесины, вырубае-
мой при строительстве трубопроводов, в сотни раз 
больше, чем у нас. Однако наши предложения пока не 
проходят. Тем не менее нужно инициировать поправки 
в федеральные нормативные документы, иначе поря-
док не навести.

Как рассказал председатель аграрного комитета обл-
думы Владимир Остапенко, близ дороги на Курган уже 
два года лежит лес, вырубленный во время строитель-
ства газопровода — словно ждет, когда его кто-нибудь 
приберет к рукам. И таких случаев немало. Выход, по 
мнению депутатов, один: древесину нужно быстрее про-
давать, для этого вовлечь в процесс муниципальные об-
разования, заблаговременно информировать их о наме-
ченных аукционах. Ведь сельсоветы, по данным думцев, 
платят немалые деньги, покупая по рыночной цене дрова 
для отопления фельдшерских пунктов, детсадов, школ, в 
то время как на аукционах Росимущества лес уходит за 
копейки.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Проблема реализации леса уже обсуждается на федераль-
ном  уровне: соответствующие поправки в законодатель-
ство опубликованы на портале проектов нормативных 
правовых актов. В частности, инициатор поправок — 
минэкономразвития РФ — предлагает обязать продавца 
безвозмездно передавать древесину населению, детским, об-
разовательным и медицинским учреждениям, органам 
соцзащиты, если ее не удалось реализовать на аукционе. 
Правда, кто должен ее охранять, в документе по-прежне-
му не уточняется.

Участники торгов 
не скрывают, что 
идут на риск, поку-
пая древесину 
у государства: 
да, дешево, но 
на месте ее может 
не оказаться

В прошлом году картофеля в реги-
оне посадили с избытком, в 
результате часть продукции оказа-
лась невостребованной. Нынче 
аграрии намерены несколько 
сократить посевные площади.

ЦИФРА

1,3
РАЗА
составил за пять лет рост объема 
отгруженной промышленной про-
дукции, производительности 
труда и номинальной средней 
заработной платы в Свердлов-
ской области.
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Информационное сообщение
ООО «Ветта-Инвест» в соответствии со стандартами раскры-

тия информации опубликовало данные за отчетный период  
2016 года на официальном сайте организации vetta-invest.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Лот № 2
— здание гаража для тракторов (РСЦ), литера 5, общей площа-

дью 85,20 кв. м;
— здание столярно-слесарной мастерской с бытовыми помеще-

ниями, литера 1, общей площадью 1304,1 кв. м,
           расположенные по адресу: Свердловская область, п. Рефтин-

ский, ул. Гагарина, 33 а.
           Начальная цена реализации — 10 348 600  (Десять милли-

онов триста сорок восемь тысяч шестьсот) рублей 00 копеек, с уче-
том НДС 18% — 1 578 600 (Один миллион пятьсот семьдесят восемь 
тысяч шестьсот) рублей 00 копеек.

Имущество не обременено залогом и никакими правами треть-
их лиц, а также не находится под арестом.

Аукцион проводится открытым по составу участников и закры-
тым по форме подачи предложения по цене (предложения о цене иму-
щества подаются участниками аукциона в запечатанных конвертах).

К участию в аукционе допускаются лица, не являющиеся непла-
тежеспособными, не находящиеся в процессе ликвидации, пред-
ставившие документы в соответствии с положением о проведении 
открытого аукциона, внесшие задаток для участия в аукционе. На 
имущество участника в части, существенной для исполнения дого-
вора, не должен быть наложен арест, его экономическая деятель-
ность не должна быть приостановлена.

Документация и сведения, необходимые для участия в аукционе 
(положение о проведении аукциона, форма заявки, форма договора о 
задатке, форма предложения по цене, проект договора купли-прода-
жи, сведения об имуществе, условия его осмотра или ознакомления с 
ним), будут предоставлены претенденту по его письменному запросу 
(на фирменном бланке с указанием реквизитов), направленным по 
адресу Организатора аукциона: 620026, г. Екатеринбург, ул. Мамина-
Сибиряка, 140, оф. 619, тел. (343) 215-24-41 (время приема — в рабо-
чие дни с 09 часов 00 минут до 12 часов 00 минут и с 13 часов 00 минут 
до 16 часов 00 минут).

Для участия в аукционе претендент должен заключить договор 
о задатке и внести задаток в размере:

— по лоту № 1 — 1 073 800 (Один миллион семьдесят три тысячи 
восемьсот) рублей 00 копеек, НДС не облагается.

— по лоту № 2 — 2 069 720 (Два миллиона шестьдесят девять ты-
сяч семьсот двадцать) рублей 00 копеек, НДС не облагается.

Извещение 
о проведении открытого аукциона на право заключения договора 
купли-продажи имущества, принадлежащего ОАО «МРСК Урала»

Продавец:   ОАО «МРСК Урала» (Юридический/ почтовый адрес: 
620026, г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, д. 140).

Организатор аукциона:   филиал ОАО «МРСК Урала» — «Сверд-
ловэнерго» (Почтовый адрес: 620026, г. Екатеринбург, ул. Мамина-
Сибиряка, 140, оф. 619, тел. (343) 215-24-41.

Предмет аукциона:   право заключения договора купли-продажи 
имущества Продавца, а именно:

Лот № 1 
— комплекс объектов нефтехранилища,

№ 
п/п

Наименование объекта 
(по свидетельству о государственной 
регистрации права собственности)

Год  
постройки 
(дата ввода)

1 Здание насосной тупика АртЭС, площадь об-
щая — 32,50 кв. м.

1999

2 Резервуар металлический для нефтепродук-
тов, объем — 100 куб. м.

1999

3 Резервуар металлический для нефтепродук-
тов, объем — 100 куб. м.

1999

4 Резервуар металлический для нефтепродук-
тов, объем — 100 куб. м.

1999

5 Резервуар металлический для нефтепродук-
тов, объем — 100 куб. м.

1999

6 Резервуар для аварийного слива нефтепродук-
тов, объем — 100 куб. м.

1999

7 Резервуар для аварийного слива нефтепродук-
тов, объем — 75 куб. м.

1999

8 Подъездные ж/д пути тупика АртЭС, площадь  
— 140 кв. м, высота 1,5 м.

1965

9 Эстакада из ж/б блоков тупика АртЭС, протя-
женность  — 271,0 м.

1999

10 Здание проходной тупика АртЭС, площадь об-
щая — 20,5 кв. м.

1964

11 Сооружение — покрытая площадка территории 
тупика АртЭС, площадь общая — 600 кв. м.

1999

12 Забор железобетонный тупика АртЭС, протя-
женность — 385 м.

1999

13 Забор деревянный тупика АртЭС, протяжен-
ность — 228,2 м.

1999

14 Сооружение — автодорога железобетонная ту-
пика АртЭС, протяженность — 112 м.

1999

15 Сооружение — сеть водопроводная стальная 
тупика АртЭС, протяженность — 250 м, диа-
метр условный 150 мм.

1999

16 Сооружение-противопожарный резервуар ту-
пика АртЭС, литер 9, объем 60куб. м.

1999

17 Сооружение-противопожарный резервуар ту-
пика АртЭС, литер 10, объем 60куб. м.

1999
18 Сооружение-противопожарный резервуар ту-

пика АртЭС, литер 11, объем 60куб. м.

19 Сооружение-противопожарный резервуар ту-
пика АртЭС, литер 12, объем 60куб. м.

20 Сооружение-противопожарный резервуар ту-
пика АртЭС, литер 13, объем 60куб. м.

1999

расположенный по адресу: Свердловская область, г. Артемовский, 
ул. Разведчиков, на территории ж/д тупика. 
Начальная цена реализации — 5 369 000 (Пять миллионов триста 
шестьдесят девять тысяч) рублей 00 копеек, с учетом НДС 18% — 
819 000 (Восемьсот девятнадцать тысяч) рублей 00 копеек.  

Задаток перечисляется не позднее 16 часов 00 минут «27» июля 
2016 года на основании заключенного договора о задатке на расчет-
ный счет ОАО «МРСК Урала» по следующим реквизитам: ОАО 
«МРСК Урала», ИНН 6671163413, КПП 997450001, Банк: Ф-л Банка 
ГПБ (АО) в г. Екатеринбурге, ИНН 7744001497, КПП 667102001, 
БИК:  046577411

р/счет:  40702810500261002097; 
к/счет:  30101810365770000411
— с обязательным указанием в платежном поручении сведений: «По 

договору о задатке № _____ от ____________ для участия в аукци-
оне на право заключения договора купли-продажи имущества, прина-
длежащего ОАО «МРСК Урала», Лот № ___, НДС не облагается».

Заявки на участие в аукционе (по утвержденной Организатором 
аукциона форме с комплектом указанных в настоящем извещении 
документов, с их описью, составленной в двух экземплярах) прини-
маются Организатором аукциона начиная с 09 часов 00 минут 
«03» июня 2016 года и не позднее 16 часов 00 минут «27» июля 
2016 года по адресу: 620026, г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиря-
ка, 140, оф. 619 (время приема — в рабочие дни с 09 часов 00 минут до 12 
часов 00 минут и с 13 часов 00 минут до 16 часов 00 минут).

К заявке прилагаются:
1) Основные документы, подаваемые претендентами для участия 

в аукционе:
● подписанный договор о задатке;
● копия платежного поручения с отметкой банка об исполнении, 

подтверждающего внесение претендентом установленной суммы 
задатка;

● предложение по цене приобретения в письменной форме с ука-
занием всех сумм числами и прописью, запечатанное в отдельном 
конверте;

2) Дополнительные документы, подаваемые претендентами — 
юридическими лицами:

● нотариально заверенные копии:
— учредительных документов (учредительный договор, решение 

о создании, устав);
— свидетельства о регистрации юридического лица;
— свидетельства о постановке на учет в налоговом органе;
— выписки из единого государственного реестра юридических 

лиц (или оригинал выписки), выданной не ранее 30 (Тридцати) дней 
до даты окончания приема заявок на участие в аукционе;

● заверенные претендентом:
— копии документов (приказов, протоколов собрания учредителей 

о назначении руководителя и т.д.), подтверждающие полномочия лица, 
подписавшего заявку, (договор о задатке, предложение по цене), а так-
же его право на заключение соответствующего договора купли-прода-
жи имущества по результатам аукциона; в случае, если от имени юри-
дического лица принимает участие иное должностное лицо, дополни-
тельно к вышеуказанным документам необходимо представить дове-
ренность, заверенную печатью и удостоверенную подписью руководи-
теля участника аукциона, или ее нотариально заверенную копию;

— копии бухгалтерских балансов вместе с отчетами о прибылях и 
убытках (формы № 1 и № 2) за предыдущий год и отчетный период 
текущего года, поданных в установленном порядке в Инспекцию 
ФНС России по месту регистрации Претендента с отметкой об их 
приеме;

— письменное решение соответствующего органа управления 
претендента, разрешающее приобретение имущества, если это тре-
буется в соответствии с учредительными документами (оригинал), 
либо письменное заявление Претендента, гарантирующее, что та-
кое одобрение не требуется;

— согласие федерального (территориального) антимонопольного 
органа на приобретение имущества в случаях, установленных зако-
нодательством Российской Федерации или документ, подтверждаю-
щий уведомление антимонопольного органа о намерении претен-
дента приобрести имущество.

3) Дополнительные документы, подаваемые претендентами-фи-
зическими лицами:

● копия паспорта или копия иного удостоверения личности;
● нотариально удостоверенное согласие супруга на совершение 

сделки в случаях, предусмотренных законодательством Российской 
Федерации.

Предприниматели без образования юридического лица (далее — 
ПБОЮЛ) дополнительно предоставляют следующие документы:

● нотариально заверенная копия свидетельства о регистрации 
ПБОЮЛ;

● нотариально заверенная копия свидетельства о постановке 
ПБОЮЛ на учет в налоговый орган.

Заявка считается принятой, если ей присвоен регистрационный но-
мер, о чем на заявке делается соответствующая отметка. Решение о до-
пуске/ недопуске претендентов к участию в аукционе оформляется 
протоколом об окончании приема и регистрации заявок на участие.

Дата признания претендентов участниками аукциона — «28» июля 
2016 года в 13 часов 00 минут по адресу: 620026, г. Екатеринбург, 
ул. Мамина-Сибиряка, 140, оф. 423.

Аукцион состоится «28» июля 2016 года в 13 часов 30 минут по ад-
ресу: 620026, г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, 140, оф. 423.

Победителем аукциона признается участник, предложивший на-
иболее высокую цену за предмет аукциона. В случае, если наиболь-
шую цену предложили несколько участников, победителем призна-
ется участник, заявка которого была зарегистрирована Организато-
ром аукциона ранее остальных. Протокол о результатах аукциона 
подписывается Организатором аукциона, членами Комиссии по 
проведению аукциона и Победителем аукциона (или его полномоч-
ным представителем) в день проведения аукциона. Подписанный 
протокол является документом, удостоверяющим право и обязан-
ность победителя аукциона заключить с Продавцом договор купли-
продажи указанного выше имущества в течение 20 (Двадцати) дней, 
по цене, предложенной Победителем аукциона.

Организатор аукциона, опубликовавший извещение о проведе-
нии аукциона, вправе отказаться от проведения аукциона в любое 
время, но не позднее, чем за 3 (Три) дня до наступления даты прове-
дения аукциона.

Анатолий Меньшиков, Тюмень

С ПРИХОДОМ в конце мая 
30-градусной жары в Тюмени во-
зобновилась дискуссия о зимней 
проблеме — стоимости и качестве 
отопления. Беззаботно окунуться 
в лето горожанам не дает память о 
неприятных сюрпризах отопи-
тельного сезона: слишком много 
нынче случилось аварий как на 
разводящих, так и на магистраль-
ных сетях. Обслуживающие их 
компании в прошлом году не вы-
полнили полностью обязатель-
ства по замене ветхих труб. А тут 
еще муниципальные власти выда-
ли насторожившую обывателей 
новость: бюджет более не станет, 
как раньше, вкладывать сотни 
миллионов рублей в ремонт теп-
лосетей, все расходы ложатся на 
бизнес. На сей раз энергетики 
обещают не подвести.

Экс-глава областного департа-
мента ЖКХ, ныне замглавы адми-
нистрации Тюмени, курирующий 
ЖКХ, Павел Перевалов диплома-
тично оценил состояние «паря-
щего» хозяйства. По его словам, 
если исходить из нормативных 
сроков эксплуатации, 
60 процентов коммуникаций 
формально можно отнести к чис-
лу полностью изношенных. Вмес-
те с тем официально признавать 
их таковыми рано, так как по фак-

ту их физическое состояние за-
частую удовлетворительное и 
позволяет без опаски использо-
вать трубы еще энное время. 

Как ожидается, международ-
ная генерирующая компания, 
владелец магистральной сети, 
капитально обновит не менее 
3,5 километра трубопроводов — 
вчетверо больше, чем в прошлом 
году. А уральский энергохолдинг, 
в течение года устраняющий 
свыше четырех тысяч техноло-
гических инцидентов и арендую-
щий около 600 километров раз-
водящих сетей, отремонтирует 
из них нынче 23 километра, вло-
жив приблизительно 800 милли-
онов рублей.

Иные СМИ представили инвес-
тиции как «собственные средства 
компаний», но это заблуждение. 
Деньги на ремонт сетей — тариф-
ная составляющая, то есть за ре-
монт заплатит население, спра-
ведливо замечает Николай Рома-
нов — депутат гордумы, в прошлом 
замглавы Тюмени, отвечавший за 
городское хозяйство.

Холдинг в публичные дебаты 
о необходимых и возможных 
объемах капиталовложений так-
тично не вступает, лишь напоми-

нает о накопившихся долгах по-
требителей. Они велики, под-
тверждают эксперты Общерос-
сийского народного фронта: в 
целом ресурсоснабжающие 
предприятия недополучили свы-
ше двух миллиардов рублей. 

Эксперты пришли к выводу, 
что винить в том нужно не столь-
ко рядовых тюменцев, в подав-
ляющем большинстве исправно 
оплачивающих счета, сколько 
управляющие компании — те, 
мол, крутят-вертят собранные с 
жильцов деньги. Впрочем, де-
тальная финансовая раскладка 
не обнародована, «управляшки» 
кивают на «вопиющую необяза-
тельность тысяч владельцев 
квартир». Достоверно известно, 
что ровно год назад долг УК за 
отопление и горячую воду не 
превышал 220 миллионов руб-
лей. В свою очередь, к концу 
2015-го долг «дочки» холдинга 
перед генерирующей компанией 
составлял, по разным данным, от 
895 миллионов рублей до 
1,672 миллиарда. Количество ну-
лей в цифрах партнеры «по тру-
бе» оспаривают в судах, а горо-
жане невольно ощущают себя за-
ложниками ситуации: как бы 
проигравшая сторона не сэконо-
мила на ремонте или под предло-
гом нехватки средств не взвин-
тила тарифы!

Тюменка Маргарита Мокина, 
оперируя протоколами тарифной 
комиссии, не так давно предала 
огласке заложенные в цену услуги 
суммы технологических потерь 
поставщика тепла. Они выросли с 
283 миллионов рублей в 2014 
году до 480-ти в текущем. Она так-
же обратила внимание на то, что 
ее земляки платят за тепло по ус-
редненной цене: суммируется и 
делится стоимость дешевой энер-
гии, поступающей от крупных 
ТЭЦ, и весьма дорогой, вырабаты-
ваемой 43-мя экономически за-
тратными муниципальными ко-
тельными.

Разброс в цене одной гигака-
лории и в самом деле внушитель-
ный, признает директор област-
ного департамента тарифной и 
ценовой политики Евгений Кар-
ташков. На выходе из магист-
рального трубопровода она сто-
ит 785,7 рубля. Конечным потре-
бителям, находящимся в пери-
ферийной зоне централизован-
ной сети, обходится номинально 
в 1318,7 рубля, а фактически, с 
учетом 20-процентного субси-
дирования услуги из бюджета, — 
в 1069 рублей. На малых же ко-
тельных, обеспечивающих теп-
лом приблизительно 33 тысячи 
человек, себестоимость гигака-
лории доходит до двух тысяч 
рублей и выше. 

— Социально несправедли-
вым будет ставить этих людей в 
зависимость от эффективности 
источника теплоснабжения, 
ведь не в их силах что-либо изме-
нить. Зато размер платежа мо-
жет вырасти сразу вдвое, — пояс-
няет причину «уравниловки» 
Евгений Карташков.

Деньги на ремонт 
сетей — тарифная 
составляющая, 
то есть за ремонт 
заплатит население

ПЕРСПЕКТИВА В Тюмени 
владельцам теплосетей 
предложили латать их
без бюджетной поддержки 

Энергетиков 
кидает в жар

Генерирующая компания в этом сезоне планирует капитально обновить 

не менее 3,5 километра магистральной сети — вчетверо больше, 

чем в прошлом году.
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Уральский холдинг и тюменские чиновники не исключают закладки в 
одном из районов города третьей по счету теплоэнергоцентрали, зна-
чительно уступающей по мощности существующим ТЭЦ и, скорее все-
го, с меньшим КПД. Продолжается ожесточенный спор о том, нужен ли 
при избытке генерации новый объект, будет ли бюджет участвовать в 
финансировании строительства и насколько могут вырасти тарифы.
Тюмень, в отличие от подавляющего большинства крупных городов РФ, 
до сих пор не приняла схему теплоснабжения на среднесрочную перспек-
тиву (о проблемах, возникших с принятием этого документа, «РГ» 
рассказывала в материале «Билет до станции», «Экономика Ураль-
ского округа» от 4 февраля 2016 года). Документ обещают доработать 
до конца года и представить на утверждение в минэнерго. Министер-
ство с нетерпением ждет и предостерегает: в схеме не должен быть за-
ложен конфликт интересов бизнес-групп.

О том, что их дома в любую минуту могут взлететь 
на воздух, жители толкуют властям и руковод ству 
правоохранительных органов уже несколько лет. 
А осознали чиновники, что житейские «страшил-

ки» — страшная реальность, только в марте нынешнего 
года, когда на заводе вспыхнула одна из емкостей с азотной 
кислотой. Пожар тушили несколько часов, благо ветер уно-
сил ядовитое желтое облако в сторону от домов. Специа-
листы МЧС выяснили: огонь вспыхнул от искры аппарата, 
разрезающего на металлолом металлические конструкции.

— Собственно вся деятельность предприятия сейчас и 
заключается в том, что они режут и сдают на вторсырье 
оборудование. Так якобы ведут ликвидационные работы, — 
пояснил корреспонденту «РГ» Петр Севастьянов, депутат 
Думы Красноуральского округа. — По нашим данным, на 
территории промзоны  находится не менее 60 тонн тротила 
и его составляющих.

Переходный период
Красноуральский химический завод когда-то входил в 

четверку крупнейших на территории СССР  предприятий 
по производству твердой взрывчатки. Относился к номер-
ным, то есть особо охраняемым объектам. В 2000-х пред-
приятие еще находилось в федеральной собственности и 
работало на министерство обороны. Но после резкого со-
кращения объемов гособоронзаказа речь пошла о банк-
ротстве и ликвидации. По просьбе правительства региона 
КХЗ включили в госпрограмму ликвидации опасных про-
изводственных объектов. 

Но речь шла о закрытии только гексогенового произ-
водства, потенциально наиболее опасного. Полный демон-
таж закончился к 2009 году. На работу по программе из фе-
дерального бюджета ушло около 1,5 миллиарда  рублей. 
Ликвидация прошла чисто: ни от цехов, ни от химикатов не 
осталось и следа — на месте опасного производства на пло-
щади 37 гектаров сейчас тянется к небу молодой лесок. 

Параллельно по 
просьбе руководства 
региона в Свердловс-
кой области ликвиди-
ровали другое обанк-
ротившееся взрыво-
опасное предприятие 
— Режевской химза-
вод, производивший 
порох. Затраты соста-
вили 700 миллионов 
рублей. Одним из 
главных доводов за 
немедленное уничто-
жение было проведе-
ние в Екатеринбурге 
масштабного меро-
приятия — саммита 
стран ШОС. Близость 
хранилищ взрывчат-
ки к центру междуна-

родных событий сыграла свою роль. Жители Красноураль-
ска тоже хотят избавиться от сохранившегося тротилового 
производства. В конце концов, ЧМ-2018 не за горами.

Отдали в недобрые руки
Эксперты до сих пор недоумевают: почему предприятие 

тогда не ликвидировали полностью, а  часть опасного про-
изводства передали в частные руки? По одной из версий, 
хотели сохранить рабочие места в небольшом городе. По 
другой — кто-то совершил удачную сделку: рынок промыш-
ленной взрывчатки для горнодобывающих предприятий 
развивался, к тому же существовали планы перехода на 
мирный химический ассортимент. 

— Оборонное предприятие — это не дамская пудреница, 
которую можно подарить. В этом вопросе должны разо-
браться следственные органы, — возмущается  Владимир 
Винницкий, член Общественной палаты России, курирую-
щий ситуацию на КХЗ. 

Точных данных, за какую сумму тротиловое производ-
ство перешло к частным владельцам, нет. По информации 
бывших сотрудников предприятия, активы завода оцени-
вались в 1,8 миллиарда рублей, а продали предприятие, по 
словам Винницкого, за 34 миллиона. Были, конечно, по-
ставлены особые условия: сохранение производства, обес-
печение безопасности... Но какой прок от условий, когда у 
собственника возникли проблемы? Последний заказ на 
крупную партию продукции поступил почти два года назад 
от компании, добывающей алмазы. Затем зимой произош-
ла авария с обесточиванием производства, после которой 
вновь запустить цикл не удалось. Оборудование оказалось 
забито химическими составляющими (так называемой 
нитромассой). Извлечь смесь не удалось до сих пор, поэто-
му ее объемы неизвестны даже надзорным органам.

По документам арбитража, долг завода сейчас превыша-
ет 170 миллионов рублей. Среди взыскателей не только 
энергетики и поставщики сырья, но и ЧОП, обеспечиваю-
щий охрану, горадминистрация и даже… сама владелица: 
как один из инвесторов завода она предъявила претензии 
почти на полмиллиона рублей. Все вопросы банкротства и 
ликвидации опасного производства сейчас решает конкурс-
ный управляющий Валерий Андреев. Но ответить на вопрос 
корреспондента «РГ», реально ли изыскать средства на про-
ведение ликвидационных работ, он наотрез отказался.

На запрос редакции в управлении Ростехнадзора пояс-
нили: после последней проверки по решению суда от 4 мая 
2016 года деятельность опасного объекта остановлена на 
90 суток. Кроме того, в надзорном ведомстве сообщили: 
«В соответствии с ФЗ №116 от 21.07.1997 года «О промыш-
ленной безопасности опасных производственных объек-
тов» все работы по строительству, консервации и ликвида-
ции объекта проводятся за счет его собственника».

По оценке экспертов, затраты на ликвидацию оставше-
гося тротилового производства будут в несколько раз 
меньше, чем понадобилось для уничтожения гексогеново-
го участка. Хотя бы потому, что площадь намного меньше.

— Но в любом случае сумма значительная, а когда на сче-
тах ничего нет и продать тоже нечего, без дополнительной 
программы, обеспеченной государственным финансиро-
ванием, не справиться. А для этого завод нужно сначала на-
ционализировать. Для казны, которая и так терпит убытки, 
это оптимальный путь, — уверен Владимир Винницкий.

По мнению сторонников немедленной ликвидации за-
вода и утилизации находящихся на его территории хими-
ческих веществ, это безрассудство — оставлять все как есть, 
необходимо срочное вмешательство государства. Ведь слу-
чись ЧП — и взрывчатки мало не покажется. 

КАК У СОСЕДЕЙ
В сентябре 2015 года в Курганской области на объекте 
«Щучье» закончили уничтожение химического оружия, 
хранившегося со времен Великой Отечественной войны. По 
словам руководителя  федерального управления по безопас-
ному хранению и уничтожению химоружия генерал-пол-
ковника Валерия Капашина, всего на объекте утилизиро-
вали 5,5 тысячи тонн отравляющих веществ.  Для этого 
был построен современный завод с полностью автомати-
зированным производством. Сейчас решается дальнейшая 
судьба опустевшего предприятия. 

Долг завода превы-
шает 170 миллионов 
рублей. Среди взыс-
кателей не только 
энергетики и постав-
щики сырья, но и 
ЧОП, горадминистра-
ция и даже… сама 
владелица

Тротил 
в рублевом 
эквиваленте

13



16 Российская газета
ural.rg.ru
2 июня 2016 
четверг № 118 (6986)

Экономика Уральского округа facebook.com /rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Юлия Вострецова, 

Свердловская область

В 
Свердловской области от-
кроется первый в мире под-
земный минералогический 

музей. Экспозиционный зал пло-
щадью 100 квадратных метров 
расположится на территории Бе-
резовского рудника на 18-метро-
вой глубине.

Необычный музей планируют 
открыть через два года, его созда-
дут на базе крокоитового шурфа. 
Оказывается, именно в нашем 
регионе расположено одно из 
пяти существующих в мире мес-
торождений крокоита — редкого 
и очень красивого коллекцион-
ного минерала. Кроме него, посе-
тителям музея покажут еще не-
сколько десятков уникальных 
уральских камней. Так, именно в 
Березовском золотоносном руд-
нике геологи обнаружили четыре 
уникальных минерала. По сло-
вам председателя Союза золото-
промышленников Свердловской 
области Александра Ястребкова, 
необычные образцы были найде-
ны во время разработки крокои-

тового шурфа. Их отправили на 
спецэкспертизу в Академию наук 
в Москву. Анализ показал, что это 
уникальные минералы: форна-
сит, эмбрейит, касседаннеит и во-
келенит.

— По сути, задача музея — не 
только продемонстрировать кра-
сивые и необычные камни, но и 
сохранить то наследие, которым 
наградила нас природа. Сейчас 
мы ведем работу по обустрой-
ству инфраструктуры будущей 
экспозиции под землей. Так, бу-
дет прорыт пологий тоннель для 
спуска посетителей, все жилы с 
минералами помещены под уда-
ропрочные стекла. А участки с 
микроскопическим вкраплением 
камней оборудуем увеличитель-
ными стеклами. Экскурсии будут 
проводить профессиональные 
гиды, — сообщил геолог подзем-
ного участка крокоитового шур-
фа Сергей Кропанцев.

Помимо подземного экспози-
ционного зала с гротами будет 
оборудован еще один, на поверх-
ности — с другими минералами, 
историческими документами и 
книгами.

СЛЕДСТВИЕ 
Руководство 
метрополитена 
попало 
под подозрение

ОТМЫЛИ 
ПЕРРОНЫ

Ксения Дубичева, Екатеринбург

НА ДНЯХ ОМОН отправился в 
метро: не прокатиться, а оказать 
силовую поддержку следственно-
му мероприятию — обыску в рабо-
чем кабинете директора МУП 
«Екатеринбургский метрополи-
тен» Владимира Шафрая. Как со-
общает СУ СКР по Свердловской 
области, в отношении руководи-
теля возбуждено уголовное дело 
по статье «Злоупотребление 
должностными полномочиями». 

По версии следствия, директор 
чересчур заботился о чистоте. Так, 
только с февраля по июль 2013-го 
метрополитен, имеющий соб-
ственные уборочные машины и 
штат специалистов, заключил не-
сколько договоров с частной кли-
нинговой фирмой на ежесуточ-
ную уборку пассажирских и сани-
тарных зон станций. Стоимость 
услуг превысила десять милли-
онов рублей (в екатеринбургской 
подземке девять действующих 
станций, чистота каждой из них 
обходилась дополнительно более 
чем в 200 тысяч рублей в месяц). 

— Согласно материалам дела, 
подозреваемый знал, что у метро-
политена и без заключения этих 
договоров имеется достаточно 
техники и ставок машинистов, — 
подчеркивает Александр Шульга, 
старший помощник руководителя 
СУ СКР по Свердловской области.

Аналогичные договоры, при-
чем уже на более внушительные 
суммы, заключались и в последу-

ющие годы. Сейчас за уборку 
только одной станции метрополи-
тен платит около пяти миллионов 
рублей в год. Например, в теку-
щем году за комплексную уборку 
пассажирских зон и прилегающих 
территорий станции «Уралмаш» 
МУП выплатит 5,807 миллиона 
рублей — такую цену предложил 
победитель конкурса. Та же ком-
пания получит за чистку «Ботани-
ческой» 5,39 миллиона,  «Маши-
ностроителей» — 4,856, «Геологи-
ческой» — 6,884.

Прояснить столь сильную тягу 
к чистоте пока не удалось: дирек-
тор метрополитена на больнич-
ном. Мы попытались просчитать, 
в какую сумму реально может об-
ходиться уборка станций. По дан-
ным портала вакансий, средняя 
зарплата работающей полный 
день уборщицы в Екатеринбурге — 
19 тысяч рублей в месяц. Выходит, 
на пять миллионов в год станции 
по старинке, без применения тех-
ники, могли бы драить два десятка 
уборщиц. Впрочем, в течение ра-
бочего дня уборщиков в подземке 
не увидишь, так как в контракте 
значится: «Уборочные работы не 
должны препятствовать пассажи-
ропотоку». Ну а ночью, надо пола-
гать, логичнее запустить на пер-
роны специальные машины.

Сейчас следователи разбира-
ются, на самом ли деле все эти 
годы станции метро отмывали 
щетками с шампунем, или же «от-
мывали» бюджетные деньги. 

Напомним, строительство 
метрополитена началось в Свер-
дловске еще в бытность Бориса 
Ельцина первым секретарем об-
кома КПСС. Первые три станции 
открыли в 1991-м. Проект строи-
тельства второй ветки отложен 
на неопределенное время ввиду 
отсутствия средств. В прошлом 
году метрополитен поставил ан-
тирекорд — получил наиболее 
выдающийся за всю свою исто-
рию убыток. 

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Чистота каждой 
станции обходилась 
дополнительно 
в 200 тысяч рублей 
в месяц
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Ирина Ошуркова

П
редставители турис-
тического бизнеса 
устали конкуриро-
вать за наиболее вы-
игрышные рынки, 

самые привлекательные направ-
ления и востребованные марш-
руты. Ведь на самом деле работы 
всем хватит: чтобы удовлетво-
рить весьма разнообразные ин-
тересы современного искушен-
ного путешественника, понадо-
бится не один десяток турфирм. 
И оказывается, сегодня им выгод-
нее и удобнее объединяться в ас-
социации, чтобы знать, какой 
именно сегмент оказался неохва-
ченным, какого сервиса не хвата-
ет туристам и как можно допол-
нить услуги друг друга.

К аналогичному выводу при-
шли и власти регионов УрФО. Уп-
равлением туристической отрас-
лью занимаются все, кому не лень: 
торгово-промышленные палаты, 
министерства спорта, культуры, 
экономики, инвестиций. Админис-
трирование этого вида деятельнос-
ти может решить многие задачи, 
начиная от увеличения турпотока 
и, соответственно, налоговых от-
числений в местный бюджет и за-
канчивая внедрением новых обра-
зовательных программ и повыше-
нием узнаваемости областных 
брендов в масштабе страны.

Урал окольцевали
Практика управления турот-

раслью в Свердловской и Челя-
бинской областях похожа: влас-
ти пошли по пути сопровождения 
приоритетных инвестиционных 
проектов, после разработки ос-
новных маршрутов отдав их на 
откуп бизнесу. 

— В 2014 году в министерстве 
культуры было создано управле-
ние туризма, в котором работают 
семь человек, — рассказывает Яна 
Комиссарова, первый заместитель 
министра культуры Челябинской 
области. — За год экспертный совет 
рассмотрел 50 инвестиционных 
туристических проектов, из кото-
рых выбрали 14 наиболее интерес-
ных и объединили их в кластер. В 
него входят несколько горнолыж-
ных комплексов, Чебаркульская 
крепость, национальные парки Зю-
раткуль и Таганай, озеро Тургояк, 
Игнатьевская пещера, музей пель-
меней в Миассе и музей всемирно 
известного кинорежиссера Сергея 
Герасимова в селе Кундравы.

Таким образом, на базе уже со-
зданных спортивных и оздорови-
тельных центров, задействовав по-
тенциал природных, культурных и 
исторических досто примеча-
тельностей, сформировали тур-
кластер, охвативший восемь му-
ниципалитетов. На стадии разра-
ботки проект получил техничес-
кое название «Золотой пояс горно-
го Урала», на федеральном уровне 
он был представлен как «Синего-
рье». Южноуральцы подали заяв-
ку на участие в федеральной целе-
вой программе «Развитие внут-
реннего и въездного туризма в Рос-
сийской Федерации на 2011—2018 
годы» и заняли пятое место, что 
позволило рассчитывать на феде-
ральную поддержку. Проект «Си-
негорье» в целом оценили в 7 мил-
лиардов рублей, из них один мил-
лиард должен прийти из государ-
ственного бюджета, остальные — 
средства инвесторов.

В Свердловской области двумя 
годами ранее сформировали 
марш рут «Самоцветное кольцо 
Урала», который также вошел в 
первую пятерку и получил феде-
ральное финансирование.

— Мы пошли по пути консоли-
дации ресурсов в пределах транс-
портной доступности, закольце-
вав маршрут, проходящий на от-
носительно небольшом расстоя-
нии от Екатеринбурга (общая 
протяженность кольца — 635 ки-
лометров, по уверениям экспер-
тов, здесь расположено около 
70 процентов достопримеча-
тельностей Свердловской об-
ласти. — Прим. авт.), — поясняет 
Оксана Кучкасова, сотрудник 
министерства инвестиций и раз-
вития Свердловской области. — 
Как мы можем поддержать пред-
принимателей, участвующих в 
проекте? Для них предусмотре-
ны льготные кредиты. Кроме 
того, в 2015 году регион полу-
чил 70 миллионов федеральных 
средств, в 2016 году — 210 мил-
лионов, они пойдут на обуст-
ройство одной из точек притя-
жения — Тагильской лагуны.

По словам специалиста, сегод-
ня в рамках «Самоцветного коль-
ца» уже действуют десять регуляр-
ных маршрутов. Турпоток по срав-
нению с 2013 годом увеличился на 
30 процентов.

Маршруты предложили дети
Что касается Тюменской об-

ласти, там провели исследование 

и пришли к неутешительному вы-
воду, что никакие достопримеча-
тельности региона за пределами 
самой Тюмени и Тобольска ту-
ристам неизвестны. Между тем 
двух культурно-экскурсионных 
центров слишком мало для цело-
го субъекта.

— Мы решили спросить самих 
тюменцев, что они хотели бы уви-
деть и где побывать, и провели 
конкурс среди школьников. Мы 
не ожидали такой отдачи, такого 
живого участия, — признается 
Ольга Бурулдаева, начальник от-
дела развития туризма департа-
мента инвестиционной политики 
и государственной поддержки 
предпринимательства Тюмен-
ской области. — В итоге получили 
82 проекта: ребята разрабатыва-
ли новые маршруты, в том числе 
в сельской местности, придумы-
вали оригинальные неповтори-
мые сувениры, описывали, каки-
ми должны быть идеальные гос-
тиницы и рестораны. Отмечу, ра-
боты получились настолько ка-
чественными и оригинальными, 
что некоторые проекты уже под-
хватили для воплощения туропе-
раторы.

Получилось, что разработкой 
приоритетных направлений за-
нялись не чиновники, а сами жи-

тели области, причем те, от кото-
рых будет зависеть будущее ре-
гиона. Это не удивительно, ведь 
опыт Тюменской области показа-
телен именно в развитии детско-
го туризма. На организацию по-
знавательных туров для школь-
ников местные фирмы получают 
региональные субсидии. При 
этом область ставит определен-
ные условия: стоимость одно-
дневного тура не должна превы-
шать 700 рублей с ребенка, экс-
курсии должны затрагивать пат-
риотическую тематику и прохо-
дить по территории не менее двух 
муниципальных образований (по 
словам Ольги Бурулдаевой, это 
как раз поможет расширить гео-
графию путешествий). Кроме 
того, чтобы получить субсидию, 
нужно свозить к местным досто-
примечательностям не менее 
70 детей в месяц.

Местный промысел
–— Мы долго обсуждали с мест-

ным управлением образования, 
как организовать для школьников 
однодневные путешествия, до-
ступные по цене, но при этом не 
потерять в качестве и соблюсти 
все требования безопасности при 
перевозке детей, — рассказывает 
Илья Попов, замглавы админист-

рации Невьянска по социальным 
вопросам. — В итоге нашли воз-
можность тратить на дет ский ту-
ризм часть средств, заложенных в 
бюджете на проведение оздорови-
тельной кампании: в перечне ста-
тей есть строка «и иные формы от-
дыха», к которым относится вне-
урочное посещение культурных 
объектов. Оздоровительная кам-
пания финансируется на паритет-
ных началах: для Невьянска это 
11 миллионов из областного бюд-
жета и 7—8 миллионов из местно-
го. Часть муниципальных денег 
мы и можем потратить на экскур-
сии школьников.

Невьянские власти дотируют 
две трети стоимости однодневных 
поездок. Если цена познаватель-
ного путешествия 1500 рублей, то 
родители ребенка заплатят лишь 
500, остальное турбизнесу воз-
местят из местного бюджета. Пока 
в эксперименте участвуют пять 
школ города Невьянска, в планах 
распространить опыт на все 
15 школ района. Ребята ездят не-
подалеку — в Нижний Тагил (посе-
щают комплекс музеев, в том чис-
ле технический, подносного про-
мысла, музей-заповедник «Горно-
заводской Урал» и другие) и Ви-
сим (музей Дмитрия Мамина-Си-
биряка и оленья ферма). С марта 
по май 2016 года муниципалитет 
субсидировал экскурсии для 
480 школьников (12 групп). До 
конца июня еще восемь автобусов 
с детьми отправятся по выбран-
ным маршрутам. Местному бюд-
жету эта программа обойдется в 
1,2 миллиона рублей. 

Акцент

 Власти пришли к неутешительному выводу: 
никакие достопримечательности Тюменской 
области за пределами регионального центра
и Тобольска туристам неизвестны

Туризм В УрФО дотируют организацию поездок по родному краю

Бюджетный маршрут

ИНИЦИАТИВА На Урале откроют подземный минералогический музей

На экскурсию спустятся в штрек

Посетители подземного музея смогут увидеть непосредственно в горной породе образцы крокоита и других уни-

кальных уральских минералов.

Сплавы по уральским рекам могли 

бы стать более востребованными 

широким кругом туристов, но 

этому мешает неразвитость инфра-

структуры. 
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Приглашение для участия в тендере

ООО «ЛУКОЙЛ-Коми», расположенное по адресу: г. Усинск, 
ул. Нефтяников, 31, приглашает вас принять участие в открытом 
двухэтапном тендере № 52/16 «Техническое обслуживание систем 
кондиционирования воздуха ООО «ЛУКОЙЛ-Коми» в 2016—2018 гг. 
(2 лота)».

Окончательный срок подачи заявок на участие в тендере — 
07.06.2016.

Дата проведения I этапа тендера — 06.07.2016 в 10:00 
по московскому времени.

Дата проведения II этапа тендера (торги) — 18.07.2016 в 15:00 
по московскому времени.

Более подробную информацию вы можете найти на сайте: 
http://lukoil-komi.lukoil.com либо по телефонам: (82144) 5-50-90, 
5-50-45.

реклама

Кластер открыл 
испытательный центр
В новом центре испытаний, сертификации и стандартиза-
ции трубопроводной арматуры, открывшемся в Кургане, 
будут проводить стендовые испытания изделий, а также 
сертификацию продукции, выпускаемую предприятиями-
участниками арматурного кластера. Кроме того, планиру-
ется проводить здесь научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы, создавать новые образцы про-
дукции. Здесь уже действует несколько стендов: «камера 
холода» для климатических испытаний, «большое гидрав-
лическое кольцо» и другие. На очереди — создание уникаль-
ного для России стенда горячих испытаний, где планируют 
испытывать арматуру для энергетики и атомного комплек-
са. На реализацию проекта потрачено 37,13 миллиона руб-
лей из федерального, регионального бюджетов, а также 
средств частного инвестора. В текущем году планируется 
привлечь из тех же источников 15,3 миллиона рублей.

Швейцарцы запустили 
новую линию
На челябинском заводе, входящем в швейцарский концерн 
«ОМИА», запустили новую производственную линию, ко-
торая позволит увеличить объемы выпуска продукции на 
50 процентов. Отметим, концерн «ОМИА» является веду-
щим мировым производителем промышленных минера-
лов, в Челябинске локализовано производство молотого 
мрамора. Общий объем вложений швейцарских инвесто-
ров в развитие бизнеса превысил 60 миллионов евро. Муль-
типликативный эффект от реализации проектов «ОМИА 
Урал» составил за десять лет работы предприятия более 
100 миллионов евро. 

Шлак перемелется
ЕВРАЗ НТМК запустил важный технологический участок, 
который позволит улучшить экологию за счет комплекс-
ной переработки отходов производства. На комбинате за-
вершено строительство цеха помола ванадиевого шлака — 
отходов производства чугуна. Инвестиции в проект соста-
вили около 200 миллионов рублей. Сейчас на участке ве-
дутся пуско-наладочные работы.  ЕВРАЗ НТМК производит 
в конвертерном цехе до 10 тысяч тонн ванадиевого шлака в 
месяц. Он используется для производства феррованадия — 
специальной добавки для легирования стали, которое осу-
ществляется на других предприятиях ЕВРАЗа. 

Гидроразрыв побьет 
рекорд
ООО «Газпромнефть-Хантос» приступает к первому в ис-
тории добычи югорской нефти гидроразрыву пласта (ГРП) 
в 30 стадий. Прежний достигнутый максимум числа таких 
операций — 18. Рекордный гидроразрыв осуществляется на 
территории Южно-Приобского месторождения в стволе 
горизонтальной скважины протяженностью полтора кило-
метра с использованием принципиально новой технологии 
— высокопроизводительной и бережливой. В ее основе — 
многоразовая уплотняющаяся инструментальная «подуш-
ка». Операция продлится 5—6 дней. Как ожидается, увели-
чение стадийности ГРП позволит минимум на 20 процен-
тов увеличить приток сырья со скважины.

Оптику готовят 
к ИННОПРОМу
Уральский оптико-механический завод (входит в холдинг 
«Швабе») представит на выставке ИННОПРОМ в июле это-
го года более 30 видов продукции, включая медицинское и 
светотехническое оборудование, а также ряд уникальных 
изделий. В частности, завод покажет устройство для обес-
печения безопасности движения поездов и систему по про-
тиводействию криминалу и предупреждению ЧС.  

«Трубодеталь» получила 
диплом правительства РФ
 
Челябинский завод «Трубодеталь» (входит в состав АО 
«ОМК») получил диплом конкурса на соискание премии 
правительства РФ в области качества за 2015 год. С 2011-го 
по 2014 год на предприятии было освоено 12 видов новой 
продукции, в разработке находится еще 13. Эксперты так-
же отметили наличие патентов на изобретения в области 
обработки металлов, применение на предприятии техноло-
гий поддержки инновационной деятельности.

Курганские автобусы 
поддержат субсидией
Курганский автобусный завод презентовал обновленный 
газомоторный автобус, оснащенный камерами видео-
наблюдения, тахографом и кондиционером в салоне для 
комфорта пассажиров.  На предприятие уже поступили за-
явки на 160 единиц новой техники. Кстати, для производи-
телей автобусов, работающих на газомоторном топливе, 
предусмотрена федеральная субсидия. На одну машину 
можно получить до трех миллионов рублей.


